



RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

6 DE SEPTIEMBRE DE 2024

HUNTER BIDEN SE DECLARA CULPABLE EN CASO DE EVASIÓN FISCAL



Fuente: AFP/Archivo

05/09/2024 – Hunter Biden se declaró culpable de nueve cargos fiscales federales, en el marco de la selección del jurado sobre la acusación de no pagar al menos 1.4 millones de dólares en impuestos. Podría enfrentar hasta 17 años de cárcel, pero es probable que las pautas federales de sentencia exigirán que esta sea más corta. El hijo del presidente ya se enfrentaba a una posible pena de prisión tras su condena en junio por delitos graves relacionados con armas de fuego. Por su parte, la Casa Blanca afirmó que el presidente estadounidense, Joe Biden, no utilizará su poder para indultar a su hijo Hunter en caso de ser condenado. Por ahora, el fallo está programada para diciembre.

[Deutsche Welle](#) [El Universal](#)



LA CANCELLERÍA ANALIZA EL CASO DE DETENIDO MEXICANO CON LA INDIA

05/09/2024 – Funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores sostuvieron una reunión con el embajador de la India en México, Shri Manpreet Vohra, para tratar el caso del señor Jorge Renán Solís Fernández, quien se encuentra detenido en la India. El Gobierno de México aseguró que continuará trabajando con sus contrapartes para dar seguimiento al caso, así como para mantener el contacto directo con su familia. En la sesión de trabajo participaron la directora general de Protección Consular y Planeación Estratégica, Vanessa Calva Ruiz, y el consultor Jurídico Adjunto, Miguel Reyes, entre otros funcionarios. Los familiares de Solís están a la espera de la reprogramación de su audiencia, la cual fue cancelada el 30 de agosto.

[X:@SRE_mx](#)

CONGRESISTAS DE EE.UU. MANIFIESTAN PREOCUPACIÓN POR REFORMAS EN MÉXICO

05/09/2024 – Un grupo de 10 congresistas estadounidenses liderados por el presidente del Subcomité de Comercio de la Cámara de Representantes, Adrian Smith, solicitó a la titular de la Representación Comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, abogar para que las reformas constitucionales en México no vayan en contra del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Los legisladores opinan que las políticas podrían socavar la competitividad de América del Norte, creando “un entorno desafiante para las empresas que buscan operar bajo las reglas del T-MEC en México”. También solicitaron a la administración de Joe Biden defender los intereses de la industria de EE.UU. frente a las reformas constitucionales del sector energético, minero, maíz transgénico, organismos autónomos y la reforma judicial.

[X: @RepAdrianSmith El Universal](#)

BLINKEN SE REÚNE CON AUTORIDADES DE HAITÍ

05/09/2024 – Durante su visita a Haití, el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, expresó al coordinador del Consejo Presidencial Transitorio, Edgard Leblanc Fils, que espera que se establezca pronto una autoridad electoral para organizar las elecciones en el país caribeño el próximo año. El funcionario también se reunió con el primer ministro Garry Conille, quien recientemente amplió el estado de emergencia nacional debido a la violencia de las pandillas. El secretario de Estado reconoció que la situación en Haití es “muy desafiante”, pero “prometedora” y elogió el progreso que han tenido desde abril, tras la renuncia del ex primer ministro Ariel Henry.

[Reuters](#)



DEPARTAMENTO DE JUSTICIA ACUSA A AGENTES RUSOS DE CIBERATAQUES EN UCRANIA

05/09/2024 – El Departamento de Justicia de Estados Unidos acusó a cinco agentes del servicio de inteligencia ruso (GUR, por sus siglas en inglés) y a un civil de intentar llevar a cabo un ciberataque contra los canales oficiales del gobierno ucraniano y de países de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). La conspiración buscaba extraer y destruir información, afectando tanto a sistemas relacionados con la defensa como a otros sin conexión militar directa. Simultáneamente, el Subcomité Permanente de Investigaciones del Senado estadounidense anunció una audiencia para investigar el uso de semiconductores estadounidenses en armas rusas, a pesar de los controles de exportación. Esto debido a que microprocesadores de compañías como Intel y AMD continúan apareciendo en drones y misiles rusos. Por otra parte, surgieron nuevas acusaciones de supuesta interferencia rusa en las elecciones presidenciales de Estados Unidos contra el canal estatal RT, el cual presuntamente impulsó propaganda para favorecer a Donald Trump. Aunque el Kremlin desestimó estas acusaciones, el Departamento de Justicia sancionó a doce personas y dos entidades vinculadas al canal ruso.

[AP News](#) [Europa Press](#) [Reuters](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

GUATEMALA RECIBE A PRESOS POLÍTICOS DE NICARAGUA

05/09/2024 – Las autoridades de Guatemala anunciaron que 135 “presos políticos” excarcelados de Nicaragua permanecerán en el país mientras se regulariza su ingreso a Estados Unidos. En esa línea, Jake Sullivan, asesor de Seguridad Nacional de Estados Unidos, agradeció al presidente de Guatemala, Bernardo Arévalo, por aceptar a los ciudadanos nicaragüenses liberados e instó al gobierno de Managua a “detener los arrestos arbitrarios de ciudadanos por ejercer sus libertades fundamentales”. Entre las 135 personas liberadas se encuentran 13 miembros de la ONG Mountain Gateway, laicos católicos, estudiantes, entre otros. A los miembros del grupo se les ofrecerá la oportunidad de solicitar vías legales para seguir con sus vidas en Estados Unidos o en otros países.

[Deutsche Welle](#)

CONTINÚAN LAS TENSIONES POLÍTICAS EN VENEZUELA

05/09/2024 – El Gobierno de Uruguay busca sumarse a la denuncia contra Venezuela ante la Corte Penal Internacional (CPI) por presuntos crímenes de lesa humanidad. La denuncia, inicialmente presentada en 2018 por Argentina, Canadá, Colombia, Chile, Paraguay y Perú, busca presionar al presidente venezolano Nicolás Maduro debido a la crisis política en ese país. Argentina retiró su apoyo a la acusación en 2021, pero el año pasado solicitó reincorporarse. En tanto, la opositora María Corina Machado asumió la responsabilidad de publicar actas electorales que, según ella, demuestran la derrota de Maduro en las recientes elecciones. Machado también describió la orden de captura contra el opositor Edmundo González Urrutia como una persecución política. La Fiscalía venezolana emitió una orden de aprehensión contra el excandidato presidencial por cargos relacionados con la publicación de las actas.

[Europa Press](#) [EFE](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

LA FISCALÍA COLOMBIANA ABRE INVESTIGACIÓN SOBRE COMPRA DE SOFTWARE PEGASUS

05/09/2024 - La Fiscalía colombiana comenzó una investigación para esclarecer a los responsables en la “probable” compra y uso ilegal del software israelí Pegasus, el cual ha sido utilizado por varios gobiernos para espionaje político. Esta entidad añadirá el caso a otra investigación abierta por las presuntas intervenciones telefónicas y seguimientos de varias corporaciones de justicia. El anuncio se hizo luego de que el presidente de Colombia, Gustavo Petro, reveló que la Dirección de Inteligencia Policial (Dipol) hizo el pago en efectivo a la empresa israelí NSO Technologies. Este dinero fue transportado desde Bogotá a Tel Aviv el 27 de junio de 2021. La investigación se centrará en determinar si la negociación entre la Dipol y NSO Technologies se concretó y si la Policía sigue disponiendo del programa Pegasus y “y bajo qué normatividad legal se habría utilizado y dispuesto”.

[EFE](#)

EUROPA

RUSIA ASEGURA TENER BAJO SU CONTROL OTRA LOCALIDAD UCRANIANA

05/09/2024 - El Gobierno de Rusia anunció que sus tropas tomaron el control de la localidad de Zavetnoe, en la región de Donetsk. Moscú comunicó que tuvo avances importantes en esta zona, al tiempo que los servicios de inteligencia británicos confirmaron que las tropas rusas se han acercado a la ciudad de Pokrovsk, un centro estratégico clave en el frente oriental de la guerra. En medio de esta situación, el Parlamento ucraniano aprobó con 258 votos a favor el nombramiento de Andri Sibiha como nuevo ministro de Exteriores, tras la dimisión de Dimitro Kuleba, en el marco de las reformas en el gabinete.

Entre otros temas, el Gobierno de Suecia anunció 48 millones de dólares en ayuda para el sector energético de Ucrania tras los recientes ataques rusos a infraestructuras de vital importancia en el país. La asistencia incluye turbinas de gas para la producción y otras medidas para lograr un mayor abastecimiento energético, según un comunicado del Gobierno sueco. El reporte llega después de que Kiev informara sobre la pérdida de la mitad de su capacidad energética y la falta de recursos para enfrentar el invierno.

[Europa Press; \(1\); \(2\)](#)

MICHEL BARNIER ES NOMBRADO PRIMER MINISTRO DE FRANCIA

05/09/2024 - La Oficina del Presidente de Francia informó que Michel Barnier, exjefe negociador de la Unión Europea para el Brexit, fue nombrado por el presidente Emmanuel Macron como nuevo primer ministro del país. El anuncio se da tras “un ciclo de consultas sin precedentes” para garantizar un gobierno estable después de la dimisión del ex primer ministro Gabriel Attal. Barnier es miembro del partido Los Republicanos, que representa a la derecha tradicional. Las perspectivas de Barnier para formar un Gobierno estable no están claras.

[CNN](#)

LITUANIA COMPLETA EL REFUERZO DE LA FRONTERA CON KALININGRADO

05/09/2024 - El Gobierno de Lituania informó que concluyó las tareas para reforzar su frontera con el exclave ruso de Kaliningrado. El ministro de Defensa, Laurynas Kasčiūnas, puntualizó que se bloquearon los alrededores



del puente de la Reina Luisa, en la ciudad de Panemuné. Asimismo, mencionó que “el enemigo se verá obstaculizado” por las pendientes del río, minas, alambres, entre otras barreras físicas. Así, Kasčiūnas aseguró que, en caso de una invasión militar, “las fuerzas enemigas necesitarían mucho más tiempo y recursos para eliminar los obstáculos”. Por su parte, la ministra del Interior, Agnė Bilotaitė, mencionó que esta medida muestra el compromiso de Lituania con la seguridad de la Unión Europea.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA OFRECE A ÁFRICA NUEVOS FONDOS Y PROMETE UN MILLÓN DE EMPLEOS

05/09/2024 – En el marco de la Cumbre trienal del Foro de Cooperación China-África, el presidente Xi Jinping se comprometió a intensificar el apoyo de China al continente, con una financiación de casi 51,000 millones de dólares en tres años. Los fondos serán destinados a proyectos de infraestructura y un millón de empleos. El líder chino informó que su país está dispuesto a intensificar el intercambio con África en industria, agricultura, infraestructura, comercio e inversión. También pidió una red de enlaces terrestres y marítimos y un desarrollo coordinado. Tras la ceremonia de apertura del Foro, los delegados adoptaron la Declaración de Pekín: “sobre la construcción de una comunidad chino-africana con un futuro compartido en la nueva era” así como el Plan de Acción de Pekín para 2025-2027, el cual incluye términos para aplazamientos de pagos y pide el establecimiento de una agencia de calificación africana.

[Reuters](#)

CONTINÚAN LOS ATAQUES EN LA FRANJA DE GAZA

05/09/2024 – El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, descartó la posibilidad de lograr un acuerdo de alto al fuego con Hamás a corto plazo, calificando las informaciones que sugieren lo contrario como "falsas". Además, Netanyahu subrayó la importancia de mantener el control del corredor Filadelfia en la frontera con Egipto para evitar que Gaza se convierta “en un enclave terrorista” y para garantizar la seguridad de los rehenes. En medio de la ofensiva, el Ejército israelí llevó a cabo un nuevo ataque aéreo contra una "zona humanitaria" en la Franja de Gaza, que, según sus reportes, estaba siendo utilizada por Hamás y la Yihad Islámica como un complejo de mando y control. La operación tenía como objetivo eliminar una amenaza inmediata. Sin embargo, este bombardeo ha generado denuncias por un alto número de víctimas civiles y la considerable destrucción en el área. Mientras tanto, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha confirmado que la primera fase de la campaña de vacunación contra la poliomielitis en Gaza fue exitosa, con más de 187,000 niños vacunados. La segunda fase ya comenzó en el sur.

[Europa Press](#) ; (1) ; (2)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

LA CEPAL LLAMA A MEJORAR EL DESARROLLO PRODUCTIVO DE AMÉRICA LATINA

05/09/2024 - La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) instó a los países de la región a mejorar sus políticas de desarrollo productivo para evitar una tercera “década perdida”. Según el informe “Panorama de las Políticas de Desarrollo Productivo en América Latina y el Caribe, 2024”, los esfuerzos para el desarrollo son “marginales”, pues la inversión pública es de entre el 0.2% y el 1.2% del PIB, esto contrasta con el 3.5% que invierten algunos países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Además, el estudio señaló que predominan los instrumentos tributarios en países como Argentina y Brasil, mientras que en Chile prevalecen los subsidios. También destacó la falta de articulación entre las instituciones que promueven el desarrollo y la desigualdad en los esfuerzos entre los territorios subnacionales. Previamente, en agosto, la Cepal redujo su previsión del crecimiento regional para este año al 1.8%, tres décimas menos que el 2.1% previsto en mayo pasado.

[Forbes Cepal](#)





Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

SEPTIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx